

**HISTORIA DEL GAMO DE JOVELLANOS
WILFREDO SÁNCHEZ GONZÁLEZ**

Lic.Linsay Vasallo Hernández¹, Lic. Mirtha Yoharys Morejón López²

1. Ave.24 1110 /11y 13 Dirección Municipal de Deporte. Jovellanos.

2. Ave.24 1110 /11y 13 Dirección Municipal de Deporte .Jovellanos

Resumen:

El objetivo del trabajo está encaminado al análisis con profundidad de datos y vivencias de la vida deportiva del destacado atleta de béisbol del municipio de Jovellanos Wilfredo Sánchez González. Se logró a través de una entrevista de 34 preguntas, la cual recoge la trayectoria social y deportiva del mismo, dividida en diferentes etapas como la infantil, escolar, juvenil y alto rendimiento, con datos actuales. El atleta además enriquece la investigación con otros datos personales que posee y con la búsqueda de información del INDER. Se utilizaron métodos teóricos analítico-sintético, histórico-lógico, inductivo-deductivo y empíricos entrevista para obtener la información deseada para el trabajo. El análisis de los resultados demostró las difíciles condiciones por las que atraviesa un deportista antes de llegar al alto rendimiento. Así como los resultados relevantes del atleta, el cual tuvo que derrochar sacrificio y amor para alcanzar su meta a lo largo de su trayectoria deportiva.

Palabras claves: Vivencia; Rendimiento; Sacrificio; Resultado.

INTRODUCCIÓN.

En Cuba el Béisbol es llamado por derecho propio nuestro deporte nacional, es la actividad de mayor prevalecto y tradición en el pueblo cubano. Desde sus inicios en el siglo pasado allá por los años 1865 ó 1866 cuando un grupo de jóvenes cubanos llegados de las universidades norteamericanas que cursaban estudios comenzaron a practicar dicho deporte, este tuvo gran aceptación entre la juventud que muy pronto lo convirtió en su entretenimiento favorito. Este grupo de jóvenes aficionados se reunían con bastante frecuencia en la barriada del Vedado, sin organización alguna formaban equipos compuestos por diez jugadores y efectuaban partidos amistosos los que cada vez fueron celebrándose con mayor regularidad hasta ser posible la aceptación entre nosotros.

Los dos primeros equipos de Béisbol se organizaron en 1874 y sucesivamente se fueron formando conjuntos en los distintos barrios y municipios, tanto en la capital como en Matanzas, Cárdenas y otras ciudades del interior del país.

El 27 de diciembre de 1874 se celebró el primer juego de Béisbol oficial entre dos equipos organizados en el terreno del Palmar de Junco en la provincia de Matanzas, enfrentándose el Habana BBC (Baseball Club) al Matanzas BBC.

En 1905 se celebró en La Habana el Primer Campeonato de Aficionados a instancias de algunas instituciones capitalinas y fue fundada la Liga Nacional de Béisbol Amateur. A partir de 1914 se celebraron las competencias ininterrumpidamente durante más de 45 años. En esta etapa surgieron en el interior de la República otras ligas de carácter local como la Liga de Béisbol Amateur, Liga de Oriente, Liga Inter centrales Azucareros de Camagüey, Liga de Pedro Betancourt, Liga Invernal de Jovellanos, Liga Popular, Liga Intermunicipal de Béisbol Amateur, etc.

Entre los años 1939 y 1944 el Béisbol aficionado cubano vivió sus momentos de mayor esplendor con la celebración de las primeras Series Nacionales de Béisbol en las cuales participaron representaciones de América Latina. Entre las que se encontraban República Dominicana, Puerto Rico, Venezuela y Estados Unidos, entre otros.

A partir del año 1944 las Series Mundiales se trasladaron a otros países de América Latina y durante algunos años tuvieron el mismo éxito en los lugares encargados de celebrar la competencia. El Béisbol aficionado fue desarrollándose y creando una afición que asistía masivamente a los parques donde se celebraban los encuentros, y desde ese momento los

agentes del profesionalismo comenzaron a realizar ofertas a los atletas para convertirlos en jugadores profesionales.

Antes del triunfo de la Revolución esta disciplina alcanzó notorios triunfos en la arena internacional, posterior al primero de enero pudo erradicarse las estructuras derivadas del carácter mercantil del espectáculo profesional y de los mecanismos de su organización eliminando todo huella de comercialización y explotación.

A lo largo de estos últimos años el desarrollo del Béisbol ha ido alcanzando niveles superiores, apoyados en los principios del nuevo régimen de participación deportiva que consagra la práctica sistemática del deporte, este se fue convirtiendo en el mayor espectáculo nacional.

En la actualidad se organizan campeonatos con mayor participación de equipos y atletas, por ejemplo las Series Nacionales, Series Provinciales y el Campeonato Lázaro Contreras in Memoria que constituyen hoy un espectáculo originario, esta disciplina deportiva ostenta todos los títulos que otorga el deporte organizado en eventos internacionales.

Jovellanos municipio de tradición del Béisbol en la provincia de Matanzas también hace historia en el deporte de nuestro pasatiempo nacional, destacándose figuras como: Marcial Rionda, Víctor Secada, Rigoberto Estrada, José Estrada, Alberto Díaz, Luis Torriente, Jorge Luis Valdés, Andrés Mesa, Carlos Mesa, Lázaro Contreras, Wilfredo Sánchez, Fernando Sánchez, Armando Sánchez, Yosvany Torres, Yoandy Garlobo, Yosvany Fonseca, Ariel Lázaro Sánchez, Yadiel Duque, entre otros.

En Cuba son inevitables las investigaciones sobre el Béisbol y es precisamente nuestro trabajo una contribución al desarrollo histórico – metodológico de este deporte con una Gloria Deportiva de nuestro municipio en series nacionales, Wilfredo Sánchez González.

DESARROLLO.

La práctica del deporte en nuestro país data de más de un siglo, se cuentan por cientos de miles los cubanos que a lo largo de todo ese tiempo han engrandecido esa disciplina que no por gusto se ha ganado el calificativo de deporte nacional.

El trabajo de aprendizaje y entrenamiento adopta un nuevo camino caracterizado por:

- El desarrollo de todas las facultades físicas y psíquicas del deportista.
- El sistema único de criterio que garantiza la sucesión del proceso de aprendizaje y entrenamiento.
- El constante incremento objetivo y dosificado de los ejercicios deportivos durante el aprendizaje y el entrenamiento.
- La organización del proceso de preparación sobre los principios científicos de la educación física y la utilización de ciencias aplicadas.

El logro del nivel de los resultados deportivos es posible únicamente mediante una preparación profunda basada en la utilización de diversos tipos de entrenamiento tales como:

- Físicos.
- Técnicos.
- Psicológicos.
- Teóricos.
- Tácticos.

El juego de Béisbol, contiene conceptos esenciales que tienen el objetivo fundamental de facilitar un mejor entendimiento de la terminología que se utiliza en la denominación de los aspectos técnicos – tácticos, así como, de las reglas que rigen este deporte tales como:

Base: Uno de los cuatro puntos que deben ser tocados por un corredor para anotar una carrera.

Base por bolas: (Base on balls) adjudicación de la primera base que se concede a un bateador quien durante su turno al bate, recibe cuatro lanzamientos fuera de la zona de strike.

Bateador: (Batter) jugador a la ofensiva que ocupa su posición en el cajón de bateo.

Bateador – Corredor. (Batter - Runner) término que identifica al jugador de la ofensiva que después que realiza su turno al bate, hasta que es puesto out o hasta que la jugada en la cual él se convirtió en corredor, finaliza.

Bateador fuera de turno: (Batting out of turn) un bateador será declarado out en apelación cuando el deje de batear en su propio turno y otro bateador complete una vez al bate en su lugar.

Bola: (Ball) lanzamiento que no pasa por la zona de strike en su trayectoria por el aire y al cual el bateador no le ha tirado.

Bola de Fair: (Fair Ball) bola bateada que se queda sobre el terreno de fair entre el home y la primera base o entre el home y la tercera base o que esté en o sobre territorio fair cuando salte hacia los jardines pasando más allá de la primera o la tercera base, o que toque primera, segunda o tercera base, o que primero caiga sobre el territorio fair en o más allá de la primera o tercera base, mientras esté en o sobre territorio fair, toque la persona de un arbitro o jugador, o que, mientras esté sobre territorio fair, pase de aire hacia afuera del campo de juego.

Bola de fli: (Fli Ball) bola bateada que toma altura en su trayectoria por el aire.

Carrera o Anotación: (Run or Score) anotación hecha por jugador a la ofensiva que progresa de bateador a corredor y toca primera, segunda, tercera y home en ese orden.

Cogida: (Catch) acción que realiza un fildeador para asegurar la posición en su mano o guante de una bola de aire y retenerla con firmeza, pero para ello no debe usar ni la gorra, ni protector, ni bolsillo cualquier u otra parte de su uniforme.

Corredor: (Runner) jugador a la ofensiva que está avanzando o retornando a cualquier base.

Defensa o Defensiva: (Defense or Defensive) equipo o cualquier jugador del equipo, en el campo.

Entrada: (Inning) parte de un juego en la que los equipos alternan a la ofensiva y defensiva en la cual hay tres outs realizados por cada equipo. Cada oportunidad al bate de un equipo es la mitad de una entrada.

Fildeador: (Filder) cualquier jugador a la defensiva.

Hit: Cuando un bateador – corredor llega a primera base sin contratiempo alguno por una bola bateada de fair con tal fuerza, o lentitud, que cualquier fildeador, aunque trate de realizar una jugada sobre ella no tenga oportunidad de hacerla.

Tirada: (Throw) acto de impulsar la bola con la mano y el brazo hacia un objetivo dado y debe ser distinguido siempre de un lanzamiento hecho por el lanzador.

Out: Una de las tres situaciones reglamentadas que se requieren para retirar un equipo a la ofensiva durante su oportunidad al bate

En esta investigación cuando se valoraron los objetivos, se pretendió obtener datos de la vida del atleta seleccionado, tanto deportivos como sociales, para esto ejecutamos una entrevista estructurada de la forma siguiente:

- Datos generales y familiares del atleta
- Etapa infantil
- Etapa escolar
- Etapa juvenil
- Etapa de alto rendimiento
- Etapa actual

Reseña histórica del destacado pelotero Wilfredo Sánchez González.

Nacido el 10 de Enero del 1949, en una familia humilde en los campos de Jovellanos en el poblado Elizalde a 11 kilómetro de la cabecera municipal, Wilfredo Sánchez González desarrollo su infancia. Sus padres René Sánchez Sánchez y Cecilia González Díaz influyeron notablemente en la formación de su personalidad.

Familia de tradición beisbolera se trasladan hacia la ciudad en 1970, sus primeros pasos en el béisbol no organizado fue a partir a la edad de 6-7 años en el campo, “ el viejo nos hizo un terreno frete a la casa y ahí comenzamos a practicar el área era al trozo poníamos cuatro bases y jugábamos, era rustico.” Había tradición en la familia el padre jugo en la liga de Pedro Betancourt muy fuerte en su tiempo.

En 1963 se decide por la Dirección Municipal de Deporte realizar un chequeo por los campos del municipio y es en este momento a la edad de 13 años es captado para comenzar la practica de pelota.

Su padre lo aprobó inmediatamente, la madre lo pensó pues creía que era un muchacho, nunca se había separado de su casa, a partir de este momento comienza su carrera deportiva.

Por primera vez 1964 a la edad de 15 años participa en una serie nacional juvenil, al año siguiente es incluido en el equipo Cuba juvenil que viajó a Canadá. No jugó la etapa juvenil pues no existía en ese entonces.

A partir de este momento su incorporación a la práctica fue seria comenzó en la serie regional por zona en esos años solo existían seis equipos en Cuba.

A los 18 años comienza el béisbol grande (Series Nacionales). Su desarrollo deportivo esta vinculado a la presencia de entrenadores como:

- Miguel Ángel Domínguez (fallecido)
- Víctor Secada (fallecido)
- Juan Bregio Moreno.

En su formación beisbolera tuvo gran significado el ejemplo del estelar pelotero Félix Isasi Mestre. Al formar el equipo Cuba, se encuentra con su ídolo (tenía ya 6-7 años en este equipo) y comienzan a jugar juntos integrando el famoso trío de los Tres Mosqueteros.

Se conoce en la historia beisbolera como "el gamo de Jovellanos" seudónimo que le adjudicara el narrador y comentarista Bobby Salamanca (fallecido) por su gran velocidad, a partir de este momento todos sus seguidores lo llaman así.

Estuvo diecinueve años jugando en Series Nacionales y doce integrando el equipo Cuba además de:

Campeonatos Mundiales	-8
Campeonato Centroamericano	-3
Campeonato Panamericano	-3
Universiadas	-1
Copas del Mundo	-2

Participó en innumerables eventos internacionales no oficiales.

El hombre hit, lo identificó igualmente en su carrera deportiva, por el tacto, por su constante choque con la bola, por su bateo, Rubén Rodríguez locutor muy famoso fue el hombre que lo bautizo con este seudónimo. Constante estudioso nació con cualidades que le favorecieron para la práctica de este deporte.

En los equipos Cuba jugó las siguientes posiciones:

Equipo Juvenil:

- Primera Base
- Jardín Derecho
- Jardín Izquierdo
- Tercer Bate

Equipo Cuba:

- Jardín Derecho
- Primer Bate

El sueño para alcanzar en su carrera deportiva fue conectar 2000 hit, cuando llegó a la cifra de 1500 hit se dio cuenta que podía superarlo, los hit le salían fácilmente, fue subiendo el promedio por serie entre 8-9 hit conectados.

A partir de 1700 hit se dijo, "yo llego fácil a los 2000," entonces al alcanzarlo se propuso 2100 y con 34 años logra 2174 hit, esta marca no la soñó pensó que nadie podía hacerlo cuando su hermano llegó sintió una gran emoción, se demostraba la estirpe de la familia Sánchez en la práctica del deporte nacional.

Los que hoy sobrepasan esta marca, "Grades de los grandes en el béisbol cubano, (Pacheco y Fernando.)

En la historia el hombre siempre busca similitudes con hechos, historia, y hasta con elementos de la literatura, Wilfredo Sánchez González no escapó a esta costumbre humana, los Tres Mosqueteros, le decían a Isasi, Rosique y al propio Wilfredo, Gracias a la imaginación del comentarista deportivo Bobby Salamanca de 1969 -1970 cuando el equipo de Matanzas, Henequeneros, defendía el campeonato con la consigna Matanzas un millón, Henequeneros campeón (la provincia nunca había ganado un campeonato)

Se consideraban mosquetero mantenían una buena amistad:

Rosique — Porto.

Wilfredo — Atos

Isasi — Aramis

En las 20 Series Nacionales que participó, bateó 300 ó más de average, en 18 ocasiones, solo en dos promedio 298 y 293.

Todo hombre en su camino por la vida marca un momento cumbre, en este extraordinario pelotero cubano, el haber sido el primero en llegar a la meta de los 2000 hit y superarla fue la evidencia mayor de su carrera deportiva. Además de la participación en 8 campeonatos mundiales quedando el equipo campeón, esa marca solo la tienen él y Rodolfo Puente.

Hombre preparado para su tiempo, además de practicar béisbol en sus horas libres se dedicaba a escuchar música, ir al cine y estudiar aspecto que siempre aprovechó, pues al llegar a la pelota grande ya era técnico medio en maquinaria agrícola, carrera que estudio en Holguín 3 años, una vez que concluyó la secundaria básica.

Siempre soñó con ser atleta del equipo Cuba, “Integrar el equipo de las cuatro letras.” como dijo él.

Sus lesiones fueron constante porque alcanzaba una gran velocidad en sus carreras en el cuadro, estas nunca lo vencieron, tenía que atacar constantemente, pues era el primer bate del equipo y siempre trató de llegar a primera base, vivía para el deporte y no de él, esto lo demuestra que al llegar al equipo Cuba en el año de 1970 defiende varios liderazgos:

- Bases robadas
- Líder bateador
- Hit conectado
- Carreras anotadas

Ese año fue el mejor de su carrera deportiva.

Participó en más de 40 torneos internacionales bateando para un promedio de 360-380, estuvo activo 12 años en el alto rendimiento.

Su estilo beisbolero fue natural nadie se lo enseñó, “el estilo no se enseña, lo que se enseña es la técnica, decía un hombre que medía 1.80m y pesaba 150lb.

En cada salida al terreno lo daba todo, su inmenso corazón de hombre valiente, ante puso sus problemas personales y lesiones a los intereses del equipo ya sea en su Matanzas como en el equipo Cuba.

En la memoria de este extraordinario pelotero se recogen anécdotas que lo han marcado en su vida deportiva una de ellas, cuando le gana el juego a el pitcher norteamericano Bot Juston en el año de 1970 era el mejor pitcher de entonces (jugó 20 años en las ligas profesionales), el único que le bateó hit fue Wilfredo, en ese primer juego de 27 out propino

22 ponches, este campeonato mundial se desarrolló en Cartagena, Colombia fue el más grande en la historia del Béisbol cubano.

Este formidable hombre en el año 1983-1984, se sentía bien al bate, pero su velocidad ya no era la misma, se sentía las cargas del entrenamiento.

En 1985 su última serie nacional, quedó líder de los bateadores, sin embargo le comunicó a su padre el deseo del retiro del deporte activo a lo que este le respondió de forma negativa.

Su decisión de retiro es inminente a pesar de la presión familiar y las autoridades políticas del territorio, anuncia oficialmente el mismo del béisbol activo, por primera vez deja de jugar alcanzando un liderazgo.

A los 34 años de edad en 1985 y en plenitud de forma se retira el "gamo de Jovellanos" Atos, el de los Tres Mosqueteros, "el hombre hit de la pelota cubana, dejando una carrera marcada por su amor y dedicación constante al deporte nacional durante más de 20 años ininterrumpidamente. En los que no faltó la presencia de los cazadores de talentos (en el año 1970 le ofrecen 150 000 dólares, para que traicionara a su patria, firme a su principio de hombre fiel a su formación revolucionaria que heredó de su familia defendió los colores de la bandera cubana y su querida Matanzas.

Jugó en el año 2008 en el juego de las estrellas veteranas con el equipo Occidentales demostrando su preparación física y capacidad de bateo.

Hombre de su tiempo, conocedor de la historia de Cuba y sus raíces una vez más es fiel a ella.

Su vida plena de hazañas beisbolera lo hace grande y necesario dentro de la historia del béisbol revolucionario cubano.

Al responder la pregunta: ¿Si volvieras a nacer qué serías? La respuesta no se hizo esperar "PELOTERO."

CONCLUSIONES.

Wilfredo Sánchez González, participó en 20 Series Nacionales:

12 años consecutivos integró equipos Cuba.

8 Campeonatos Mundiales.

3 Campeonatos Centroamericano.

3 Campeonatos Panamericanos.

1 Universiadas.

2 Copas del Mundo.

El hombre hit de la pelota cubana constituye un ejemplo de deportista revolucionario

hombre de su tiempo para las presentes y nuevas generaciones.

BIBLIOGRAFÍAS

BÉISBOL CUBANO, Dirección Nacional de Béisbol, Editorial Deportes, 2007.

GUÍA DE BÉISBOL 46 Serie Nacional, Instituto Nacional de Deportes, Educación Física y Recreación, Editorial Deportes, 2008.

TOLEDO E, *Elementos de metodología de la investigación*, La Habana, Cuba, 2002.

VÁZQUEZ H, *Colección de jugadas ilustradas*, Editorial Abril, 1991.